

Que nous apporte la figure du Christ ?

Thierry Magnin, Colloque *Laudato Si'* - La Clarté Dieu, septembre 2023

Quelles sont les figures du Christ que le pape François reprend dans *Laudato Si'* et que nous apportent-elles en termes d'écologie intégrale ?

Dans son encyclique *Laudato Si'*, le pape François fait référence à plusieurs figures du Christ pour illustrer sa vision de l'écologie intégrale et de la responsabilité humaine envers la création. Voici quelques-unes de ces figures : Le Christ Verbe créateur, Le Christ rédempteur, Le Christ pauvre, Le Christ serviteur, Le Christ cosmique. A chaque figure, je donnerai des éléments théologiques et les liens que le pape François établit avec l'écologie intégrale.

1. **Le Christ/le Verbe de Dieu créateur** : Le pape François souligne que le Christ, Verbe de Dieu fait chair, par lui tout a été fait, est le créateur de tout l'univers et que toute la création est en relation avec lui. Il invite les croyants à reconnaître la présence de Dieu dans chaque créature et à respecter la dignité de toute vie.

Développons cette figure du Christ créateur

Dans la tradition chrétienne, on affirme que le Christ est créateur pour plusieurs raisons théologiques et bibliques. Voici quelques explications :

La Trinité est créatrice. Plusieurs passages bibliques établissent directement une relation entre le Christ et la création. Par exemple, dans le prologue de l'Évangile de Jean (Jean 1:1-3), il est dit que "au commencement était le Verbe, la Parole, et la Parole était avec Dieu, et la Parole était Dieu. Elle était au commencement avec Dieu. Tout a été fait par elle, et rien de ce qui a été fait n'a été fait sans elle." La "Parole" désigne ici le Christ, le Verbe fait chair, et cela indique son implication dans l'acte créateur. De même, dans l'épître aux Colossiens (Colossiens 1:15-17), il est dit que "tout a été créé par lui [le Christ] et pour lui."

Le Christ est associé à la sagesse divine : Dans la tradition biblique, la sagesse divine est souvent personnifiée et associée à l'œuvre de la création. Dans le livre des Proverbes (8:22-31), par exemple, la sagesse est décrite comme étant avec Dieu dès le commencement et comme étant impliquée dans la création de l'univers. Dans le Nouveau Testament, Jésus-Christ est identifié comme la sagesse incarnée (1 Corinthiens 1:24, 30) et il est donc lié à l'acte de création en tant que porteur de la sagesse divine.

Il est important de noter que cette croyance en la participation du Christ à l'acte de création est ancrée dans la théologie chrétienne et dans l'interprétation des Écritures. Cela reflète la conviction que le Christ est non seulement le sauveur de l'humanité, mais aussi le Seigneur et le maître de toute la création, dont il est à la fois l'origine et le but ultime. Teilhard de Chardin parlera du Christ évolutif, de alpha à oméga !

Le pape François souligne que le Christ est le créateur de tout l'univers. Il rappelle que le monde naturel est un don de Dieu, rempli de beauté, de complexité et de mystère. En considérant le Christ comme créateur, nous sommes appelés à contempler la sagesse et la bonté de Dieu manifestées à travers la diversité des espèces et des écosystèmes.

Le pape met en garde contre une vision utilitariste de la création, qui la considère simplement comme une ressource à exploiter pour satisfaire nos besoins et désirs. Au contraire, il souligne que chaque créature a une valeur intrinsèque en tant que reflet du Créateur. Il appelle à une

écologie intégrale qui reconnaît la valeur de chaque être vivant et qui vise à préserver la diversité biologique et les équilibres naturels.

En se référant au Christ créateur, le pape François souligne également notre responsabilité envers la création. Nous sommes appelés à être des gardiens de la terre, à prendre soin de l'environnement et à cultiver une relation harmonieuse avec lui. Le pape encourage à développer une écologie qui intègre la dimension humaine, sociale et environnementale, reconnaissant que notre bien-être est lié à celui de la planète.

Le pape François souligne que notre relation avec la création doit être marquée par la gratitude, l'émerveillement et le respect. Nous sommes invités à vivre en communion avec la nature, en prenant le temps d'apprécier sa beauté et en étant conscients des conséquences de nos actions sur l'équilibre écologique.

En résumé, la figure du Christ créateur dans *Laudato Si'* nous rappelle que le monde naturel est un don de Dieu et que chaque créature a une valeur intrinsèque. Le pape François invite à une écologie intégrale qui reconnaît la présence divine dans chaque créature et qui vise à préserver la beauté et la diversité de la création. C'est en embrassant cette figure que nous pouvons développer un respect profond pour la création et travailler à sa préservation pour les générations présentes et futures

2. **Le Christ rédempteur** : Le pape François affirme que la rédemption apportée par Jésus-Christ est universelle et s'étend à toute la création. Il souligne que notre relation avec Dieu doit être réconciliée avec notre relation avec la création, et que la rédemption comprend également la guérison de la relation entre l'humanité et l'environnement.

Développons cette figure du Christ rédempteur

Dans l'encyclique *Laudato Si'*, le pape François explore la figure du Christ rédempteur pour mettre en évidence la dimension universelle de la rédemption et son implication dans la relation entre l'humanité et la création. En se référant au Christ rédempteur, le pape appelle à une conversion écologique intégrale qui inclut la guérison de notre relation avec l'environnement.

Le pape François souligne que la rédemption apportée par Jésus-Christ n'est pas seulement destinée à l'humanité, mais elle s'étend également à toute la création. La rédemption signifie la restauration et la guérison de ce qui a été blessé et corrompu. Le Christ rédempteur offre une nouvelle possibilité de relation harmonieuse entre l'humanité et la création, en nous invitant à prendre soin de la Terre et à vivre en harmonie avec elle.

Le pape François souligne que la crise écologique actuelle est le résultat d'une vision erronée de la relation entre l'humanité et la création. L'exploitation excessive des ressources naturelles, la pollution, le gaspillage et d'autres formes de comportement irresponsable témoignent d'une rupture dans notre relation avec la création. Cette rupture a également des implications morales, car elle affecte les plus vulnérables et les générations futures.

En référence à la figure du Christ rédempteur, le pape François souligne que la rédemption comprend également la guérison de notre relation avec la création. Nous sommes appelés à reconnaître la présence de Dieu dans chaque créature et à respecter la dignité de toute vie. Cela implique de renoncer à une mentalité consumériste et à un comportement irresponsable envers l'environnement, et de vivre dans un esprit de gratitude, de sobriété et de respect envers la création.

Le pape invite les croyants à une conversion écologique intégrale, qui implique un changement de mentalité, de comportement et de style de vie. Il souligne que la rédemption ne concerne pas seulement notre relation avec Dieu, mais aussi notre relation avec les autres et avec la création. En embrassant la figure du Christ rédempteur, nous sommes appelés à vivre de manière responsable, en tenant compte des conséquences de nos actions sur l'environnement et sur les générations futures.

En résumé, la figure du Christ rédempteur dans *Laudato Si'* met en évidence la dimension universelle de la rédemption et son implication dans notre relation avec la création. Le pape François appelle à une conversion écologique intégrale qui inclut la guérison de notre relation avec l'environnement. C'est en embrassant cette figure que nous pouvons vivre de manière responsable et respectueuse envers la création, en contribuant à sa préservation et à la promotion d'un avenir durable.

3. **Le Christ pauvre** : Le pape François évoque le lien étroit entre le Christ et les pauvres, affirmant que le respect de la création est lié à la justice sociale. Il souligne que l'exploitation de la nature va souvent de pair avec l'exploitation des plus vulnérables, et il appelle à un engagement en faveur des plus démunis et de la préservation de la planète.

Développons cette figure du Christ pauvre

Dans *Laudato Si'*, le pape François explore la figure du Christ pauvre pour mettre en lumière le lien étroit entre la crise écologique et la justice sociale. En se référant au Christ pauvre, le pape appelle à une prise de conscience de notre responsabilité envers les plus vulnérables de la société et envers la protection de l'environnement.

Le pape François souligne que la détérioration de l'environnement affecte de manière disproportionnée les plus pauvres et les plus marginalisés de la société. Les personnes vivant dans la pauvreté sont souvent les premières à souffrir des conséquences des catastrophes naturelles, de la pollution, de la dégradation des terres et de la rareté des ressources naturelles. Le pape souligne que cette réalité soulève un appel urgent à la solidarité envers les plus démunis et à la recherche de solutions durables qui intègrent les dimensions écologique et sociale.

En référence à la figure du Christ pauvre, le pape François rappelle que Jésus a manifesté une préférence particulière pour les pauvres, les marginaux et les exclus de la société. Il exhorte les croyants à suivre cet exemple en se tournant vers les pauvres avec amour, compassion et solidarité. Cela inclut également un engagement en faveur de la justice sociale et de la réduction des inégalités, car l'exploitation de la nature et l'exploitation des personnes sont souvent liées.

Le pape met en garde contre une mentalité consumériste et individualiste qui ignore les besoins des pauvres et qui contribue à l'exploitation de la nature. Il appelle à un modèle économique qui tienne compte de la justice sociale et environnementale, et à un changement de mentalité qui valorise la simplicité, la sobriété et le partage des ressources.

En embrassant la figure du Christ pauvre, le pape François souligne que notre engagement envers la sauvegarde de l'environnement doit aller de pair avec notre engagement envers la lutte contre la pauvreté et les injustices sociales. Il appelle à une conversion écologique qui inclut la prise de conscience de notre responsabilité envers les plus vulnérables et envers la création dans son ensemble.

En résumé, la figure du Christ pauvre dans *Laudato Si'* nous rappelle l'importance d'une approche intégrale de la crise écologique qui inclut la justice sociale. En prenant soin des

pauvres et en cherchant à réduire les inégalités, nous répondons à l'appel du Christ à la solidarité et à la compassion. C'est en embrassant cette figure que nous pouvons œuvrer à la construction d'un monde plus juste, plus équitable et respectueux de la création. Clameur de la terre et clameur des pauvres vont ensemble, dans un même mouvement !

4. **Le Christ serviteur** : Le pape François encourage les croyants à suivre l'exemple du Christ en servant l'humanité et en prenant soin de la création. Il souligne que la domination de l'homme sur la nature doit être exercée avec responsabilité, dans un esprit de service et de respect envers chaque être vivant.

Développons la figure du Christ serviteur

La figure du Christ serviteur est centrale dans la vision du pape François exprimée dans *Laudato Si'*. Le pape invite les croyants à suivre l'exemple du Christ en servant l'humanité et en prenant soin de la création avec humilité et responsabilité.

En se référant au Christ serviteur, le pape François souligne l'appel à l'humilité et à l'abandon de l'égoïsme dans notre relation avec la nature. Il rappelle que Jésus lui-même a pris la forme d'un serviteur en lavant les pieds de ses disciples et en offrant sa vie pour le salut de l'humanité. Cette attitude de service désintéressé doit être un modèle pour notre interaction avec la création.

Le pape François souligne que l'attitude dominatrice de l'homme envers la nature, basée sur l'exploitation et la recherche de profits à court terme, est contraire à l'esprit du Christ serviteur. Au lieu de cela, il appelle à une relation de respect et de soin envers chaque être vivant et envers la Terre dans son ensemble.

Le Christ serviteur nous invite à renoncer à une mentalité de consommation excessive et à adopter un mode de vie sobre et respectueux de l'environnement. Il nous rappelle que nous sommes appelés à être des gardiens responsables de la création et à agir dans l'intérêt des générations futures.

En embrassant la figure du Christ serviteur, le pape François souligne que notre relation avec la création doit être marquée par la gratitude, la solidarité et la compassion. Nous sommes appelés à prendre soin des plus vulnérables et des plus pauvres, qui sont souvent les premiers à souffrir des conséquences de la crise écologique. En servant nos frères et sœurs humains, nous répondons également à l'appel à servir la création elle-même.

En résumé, la figure du Christ serviteur dans *Laudato Si'* nous invite à adopter une attitude humble, respectueuse et responsable envers la nature. C'est en imitant le Christ dans son service désintéressé que nous pouvons répondre à l'appel à la conversion écologique intégrale et à la préservation de la création.

Ces figures du Christ sont utilisées par le pape François pour transmettre un message d'amour, de responsabilité et de soin envers la création, mettant en évidence la dimension spirituelle de la crise écologique et l'importance d'une conversion écologique intégrale.

5. **La figure du Christ cosmique** est une perspective théologique qui met l'accent sur la portée universelle du Christ et sa relation avec l'ensemble de la création. Cette vision souligne que le Christ est le sauveur de l'humanité, mais aussi celui qui réconcilie et réunit toute la création en Dieu.

Dans le contexte de l'écologie intégrale, le concept du Christ cosmique est important car il met en évidence le lien étroit entre la spiritualité et la préservation de l'environnement. Il souligne que la dimension écologique ne peut être séparée de la dimension spirituelle, et que la crise écologique appelle à une conversion globale qui englobe toutes les dimensions de la vie humaine.

La vision du Christ cosmique invite à reconnaître que le Christ est présent dans toute la création et qu'il est la source de l'harmonie et de l'ordre qui sous-tendent l'univers. Cette perspective souligne l'interconnexion et l'interdépendance de tous les êtres vivants et de l'environnement naturel. Elle appelle à une relation respectueuse et aimante avec toute la création, reconnaissant que chaque élément de la réalité a une valeur intrinsèque en tant que reflet du Christ cosmique.

L'écologie intégrale, telle que promue par le pape François dans *Laudato Si'*, propose de considérer l'ensemble du système écologique dans toutes ses dimensions : l'environnement physique, la biodiversité, les êtres humains et les dimensions sociales, économiques et culturelles. Dans cette perspective, le Christ cosmique est présent dans chaque partie de cet écosystème interconnecté. Il est le fondement de la solidarité, de la justice et du soin envers la création.

Le concept du Christ cosmique encourage également à une vision de la spiritualité qui transcende les frontières religieuses traditionnelles. Il souligne que la préoccupation pour l'environnement est une préoccupation partagée par tous les êtres humains, indépendamment de leur appartenance religieuse. Il invite à un dialogue interreligieux et à une collaboration globale pour la préservation de la planète, car la crise écologique est une question qui concerne toute l'humanité.

En résumé, la figure du Christ cosmique met en évidence la relation universelle du Christ avec toute la création et souligne le lien intrinsèque entre la spiritualité et l'écologie intégrale. Elle appelle à une conversion globale qui reconnaît la présence du Christ dans chaque être vivant et qui cherche à vivre en harmonie avec la création. Cette perspective élargit notre compréhension de la responsabilité et de la solidarité envers la planète, nous invitant à œuvrer ensemble pour un avenir durable et équilibré.